

Doctorado en Estudios Internacionales
Centro de Estudios Avanzados, Facultad de Ciencias Sociales
Universidad Nacional de Córdoba

Diálogo interregional entre Sudamérica y Oriente Medio: políticas exteriores, actores y discursos

Docente: Dr. Juan José Vagni.

Fecha: miércoles 22, jueves 23 y viernes 24 de mayo de 2024, 18 a 22 hs.

Horas: 20.

FUNDAMENTACIÓN

En las últimas décadas, Sudamérica y los países de Oriente Medio¹ han potenciado de manera significativa los vínculos interregionales, en términos políticos, económico-comerciales y también culturales. Estos contactos, que surgieron bajo el signo de la marginalidad y la discreción, atravesaron profundas oscilaciones y alcanzan hoy un elevado nivel de complejidad y densidad, poniendo a prueba la capacidad de ambas regiones para asumir nuevos desafíos y un papel más activo en el escenario internacional. Además, teniendo en cuenta que se trata de regiones distantes en lo geográfico y, en cierta medida, también en lo cultural, la gestión de aquellos ámbitos que hacen al conocimiento mutuo entre ambos mundos se ha vuelto una cuestión esencial.

Desde esa perspectiva, en el enfoque constructivista de las relaciones internacionales, la variable discursiva y simbólica aparece como un factor relevante en el comportamiento de los actores internacionales. El constructivismo sostiene que es imposible captar los fenómenos materiales fuera de la construcción de significados (Schünemann, 2006). El poder material debe ser considerado en su correlación con las formaciones ideológicas, las prácticas sociales, las normas institucionalizadas y las redes intersubjetivas de significado (Hopf, 1998). Tomando como punto de partida los postulados de la “acción comunicativa” de Jürgen Habermas (1999) y de la “construcción social de la realidad” de Berger y Luckmann (1986), esta perspectiva considera a las relaciones internacionales como un proceso socialmente construido, donde las ideas, intereses e identidades de los actores no son dados ni estables, sino que se construyen y reelaboran de forma permanente.

Como señala Wendt, los actores se comportan de acuerdo a las creencias que tienen sobre el ambiente y sobre los otros. (Wendt, 1999). Se trata entonces de un proceso de intercambio recíproco que conlleva a la creación de interpretaciones comunes. “Así, cada pueblo actúa en el mundo sobre la base de cómo cree estar en él y de cómo imagina que están los otros pueblos” (Saddiki, 2009, p. 109). En este contexto, la cultura y a las identidades colectivas se constituyen en elementos fundamentales para la percepción y autopercepción de los Estados.

¹ Entendemos aquí por Oriente Medio a la región comprendida por los países de habla árabe de la zona levantina, mesopotámica y de la Península Arábiga, junto a Israel, Turquía e Irán.

Paralelamente, desde la vertiente del *transnacionalismo* han surgido diversos enfoques que privilegian la idea de “deslocalización” o “desensamblaje”, la reorganización de relaciones sociales en marcos extensos de espacio y tiempo. Estas perspectivas dan cuenta así de las transformaciones recientes del orden internacional, donde los intercambios simbólicos y culturales –de la mano de los migrantes, por ejemplo- ocupan también un lugar trascendente, junto a los movimientos económicos y políticos (Clifford, 1999; Hall, 2003

Esta relación emergente constituye un ejemplo distintivo de esta construcción de significados compartidos, que se pone en evidencia en la aparición de nuevos temas en la agenda común y en la participación de actores hasta entonces marginales –empresariado, diásporas, fundaciones y *think tanks*, redes académicas y culturales, medios de comunicación-.

Paralelamente, la revisión de estos acercamientos puede ser interpretado a la luz de los lineamientos de la *diplomacia económica*, que conjuga no solo las actividades de los Estados, sino también el papel de otros actores como las empresas privadas y otros grupos de interés (Okano-Heijmans, 2013). Entendemos como diplomacia económica a aquel proceso que involucra a organismos gubernamentales competentes en asuntos exteriores y comercio internacional, en articulación con los sectores económicos, cuyo fin es contribuir a la proyección económica y política del país mediante la promoción de la imagen del mismo, la internacionalización de las empresas nacionales, la atracción de inversiones y del turismo. Entre los actores implicados, participan principalmente en esta tarea las redes de embajadas y consulados, las agencias estatales para la inversión y el comercio exterior, las cámaras de comercio y las asociaciones empresariales (Morillas Gomez, 2000; Rose, 2005). En esa conjunción de fuerzas se movilizan diferentes acciones e instrumentos como las negociaciones económicas y comerciales multilaterales, regionales y bilaterales; el uso de incentivos o sanciones; los programas de apoyo a las empresas; las ferias de negocios; los viajes oficiales y las misiones comerciales, entre otras (Camio Bavasso, 2021).

Asimismo, para comprender la diplomacia económica en este proceso interregional es necesario tener en cuenta de qué modo los Estados de ambas regiones proyectan al exterior su ideología e intereses estratégicos, como así también las identidades, los esquemas de pensamiento y las acciones que impulsan tanto a los gobiernos como a los actores económicos y los diferentes grupos de interés (Okano-Heijmans, 2013).

Evolución de los vínculos

El proceso de articulación de los vínculos diplomáticos entre Sudamérica y Oriente Medio se remonta a mediados del siglo XX. En esos momentos, la imagen de esa región en la sociedad y en las instituciones políticas sudamericanas se caracterizó por la permanencia de visiones estereotipadas y prejuicios arraigados. Este profundo desconocimiento de las realidades meso-orientales mermó las posibilidades de un acercamiento en la plenitud de sus potencialidades y en los diversos planos –políticos, económicos y culturales-.

Pero el progresivo forjamiento de lazos, a partir de la independencia de estos países, contribuyó al descubrimiento mutuo y a la superación de viejas percepciones. Las vinculaciones tomaron un ritmo ascendente, al compás tanto de factores internos del propio ámbito sudamericano, como de los acontecimientos en aquel escenario y en el sistema internacional en general.

En el plano doméstico, la existencia de comunidades árabes y judías fue un factor singular que marcó la evolución de los vínculos con la región y exigió el desarrollo de políticas de equidistancia frente al conflicto árabe-israelí. Por otra parte, la convivencia pacífica de dichas comunidades en los países sudamericanos se exhibe todavía como un “capital” para

el acercamiento hacia Oriente Medio y un “testimonio” de la posibilidad de concordia entre árabes y judíos.

La incidencia de factores económicos ha sido una constante en la evolución de los vínculos, desde mediados de la década del setenta. La diversificación y aseguramiento de las fuentes de aprovisionamiento de petróleo y la búsqueda de petrodólares, como en el caso de Brasil, signaron lo que se considera la etapa más pragmática de la aproximación. Además, el orden de la Posguerra Fría reforzó esta dinámica en clave economicista, destinada a profundizar el comercio exterior y las inversiones entre ambas regiones.

La profundización de los lazos bilaterales y la participación común en diversos foros internacionales permitió la identificación de problemáticas comunes y la generación de nuevas instancias de cooperación. Las iniciativas conjuntas desde el MERCOSUR, la firma de acuerdos comerciales y la organización de las Cumbres América del Sur-Países Árabes (ASPA) constituyen las evidencias más concretas del grado de ascenso en la relación.

Asimismo, los intentos de mediación del presidente brasileño “Lula” Da Silva en torno al conflicto palestino y la cuestión nuclear iraní, representaron una apuesta arriesgada de la diplomacia presidencialista, poniendo por primera vez a un país sudamericano como un actor extra-regional relevante en la zona de Oriente Medio.

La evolución de los vínculos ha marchado también al compás de la modalidad de inserción de los países sudamericanos en la escena internacional y de su posición ante la hegemonía estadounidense. Los diversos momentos de alineamiento y de autonomía frente Estados Unidos, se vieron reflejados en las posiciones frente a acontecimientos de la región, como el conflicto árabe-israelí o en las iniciativas contra Irán.

Por lo dicho, el objetivo de este Curso será entonces revisar todas aquellas instancias, actores y prácticas en que se desenvuelven los vínculos interregionales América del Sur-Oriente Medio, al compás de las dinámicas locales, regionales y globales. En este recorrido, podremos observar los discursos y representaciones que nutren, animan y legitiman el diálogo interregional; el papel de las diásporas; las continuidades y cambios en el desarrollo de las políticas exteriores; la incorporación de recursos diplomáticos y la diplomacia económica; las nuevas redes transnacionales, el impacto de la llamada Primavera árabe en Sudamérica, entre otros. Más recientemente, el impacto del atentado de Hamas y la guerra en Gaza, junto a la elección de un nuevo mandatario argentino que inició su gestión con un viaje a Israel.

Estas temáticas, diversas, pero íntimamente relacionadas, exigen un enfoque interdisciplinario, que cruce los aportes de la historia, las relaciones internacionales, la ciencia política, la antropología y los estudios culturales.

OBJETIVOS

- a) Reconocer los condicionamientos sistémicos, regionales y domésticos en la aproximación entre América del Sur y Oriente Medio.
- b) Identificar los actores, instituciones e iniciativas implicadas en el diálogo interregional.
- c) Examinar las variables políticos-estratégicas, económico-comerciales y socio-culturales en el desarrollo de los vínculos interregionales.

- d) Explorar los lazos culturales, las configuraciones identitarias y los discursos utilizados como fundamento para esta aproximación.
- e) Proveer a los alumnos herramientas críticas para el abordaje de las problemáticas abordadas.

PROGRAMA

Unidad 1:

REPRESENTACIONES MUTUAS ENTRE ORIENTE MEDIO Y SUDAMÉRICA

Antecedentes para una aproximación

- Caracterización general de ambas regiones: datos geográficos, de población, recursos, indicadores generales de desarrollo. Similitudes y diferencias.
- El orientalismo en Sudamérica: políticos, escritores y viajeros.
- La literatura del Mahyar (emigración) y el hispanismo árabe.
- Las luchas de liberación en el mundo árabe-africano y su impacto en Sudamérica.
- Los estudios postcoloniales y el acercamiento a las problemáticas del Sur.

Unidad 2

LAS MIGRACIONES MESORIENTALES EN SUDAMÉRICA

Trayectorias y discursos

- Las migraciones árabes desde Siria, Líbano y Palestina a partir del siglo XIX. Las migraciones judías askenazíes y sefardíes.
- Nacionalismo e inmigración: la construcción de las identidades nacionales sudamericanas.
- El conflicto árabe-israelí y su impacto en las comunidades árabes y judías. El nacionalismo a larga distancia.
- Identidad y diásporas: imágenes y representaciones a partir del 11-S.

Unidad 3

ORIGEN Y DESARROLLO DE LOS VÍNCULOS INTERREGIONALES

Políticas exteriores, actores y posicionamientos

- Antecedentes históricos y contexto.
- Evolución de los vínculos bilaterales entre los países de Oriente Medio y Sudamérica. El Tercer Mundo y la Cooperación Sur-Sur.
- La Posguerra Fría. El impacto de los atentados de la Embajada de Israel y la AMIA. Las políticas comercialistas.
- El escenario post 11-S. Dinamismo exterior de Brasil y organización de las Cúpulas ASPA. Trascendencia del reconocimiento del Estado Palestino en Sudamérica.
- Diplomacia pública y cultural. Nuevos temas de la agenda.
- Diversidad de posicionamientos sudamericanos ante la primavera árabe y la guerra en Siria: gobiernos, diásporas, embajadas y medios de comunicación.

Unidad 4

NUEVAS DERECHAS EN SUDAMERICA Y POST-PRIMAVERA ARABE

Cambios y continuidades en la política exterior, sus protagonistas y debates

- La influencia de los acuerdos de Abraham: Bolsonaro, Macri, Milei y los acercamientos a Israel. Diplomacia económica y nuevos negocios con los países del Golfo.
- El impacto del atentado de Hamas en 2023 y la actual situación en Gaza. El Presidente Javier Milei, el judaísmo y el viaje a Israel. Dilemas y tensiones en las comunidades y organizaciones judías argentinas.

METODOLOGÍA

El seminario se estructura alrededor de cuatro unidades temáticas que serán abordados a lo largo de tres jornadas. Cada uno de estos encuentros contará con una bibliografía específica que deberá ser leída previamente por los alumnos.

En cada jornada el docente a cargo realizará la exposición con un recorrido por los tópicos principales. La actividad culminará con una charla debate o análisis grupal, sobre textos específicos.

EVALUACIÓN

La aprobación del curso prevé el 80% de la asistencia y la realización y aprobación de un trabajo escrito e individual de carácter monográfico breve. El trabajo deberá ser entregado en las fechas establecidas por la carrera.

BIBLIOGRAFÍA

Unidad 1

CRISTOF, María Sonia (2009) “El viaje dislocante”, en *Pasaje a Oriente. Narrativa de viajes de escritores argentinos*, México, Fondo de Cultura Económica.

GASQUET, Axel (2008) “El orientalismo argentino (1900-1940). De la revista *Nosotros al Grupo Sur*”, *Latin American Studies Center, Working Paper*, N° 22, University of Maryland, pp. 1-23.

MARTINEZ LILLO, Rosa Isabel (2009) “El mahyar del ayer al hoy: dimensión literaria y cultural”, en *Contribuciones árabes a las identidades iberoamericanas*, Madrid, Casa Árabe, pp. 349-376.

TABOADA, Hernán (2017) “El primer islam del mayhar: América Latina: 1880-1945”, *Ruta Antropológica*, Vol. 6, pp. 1-27

Unidad 2

BEJARANO, Margalit (2007) “Un mosaico de identidades fragmentadas: los sefardíes en América Latina”, 1º Jornadas Multidisciplinarias de Estudios Judaicos Latinoamericanos, Universidad ORT.

BRAUNER, Susana (2002) “Los judíos sirios en Buenos Aires: entre la revitalización de la religiosidad y la ultraortodoxia (1953-90)”, *Anuario del IEHS* 17, pp. 217-237.

CARO, Isaac, (2007) “Identidades Islámicas Contemporáneas en América Latina”, *Universum*, Talca, V. 22, N° 2.

HILU DA ROCHA PINTO, Paulo Gabriel (2009) “De la inmigración a la diáspora: los árabes en Brasil”, en *Contribuciones árabes a las identidades iberoamericanas*, Madrid, Casa Árabe, pp. 191-210.

KARAM, John Tofik (2011) “Historias musulmanas en América Latina y el Caribe”, *Istor: revista de historia internacional*, Año 12, N° 45, pp. 22-43.

KLICH, Ignacio (1995) “Árabes, judíos y árabes judíos en la Argentina de la primera mitad del novecientos”, en *Estudios Interdisciplinarios de América Latina y el Caribe*, Volumen 6, N° 2, Universidad de Tel Aviv.

_____ (2006) “Á propósito de árabes y judíos. Una Introducción”, en Klich, I. (comp.) *Árabes y Judíos en América Latina. Historia, representaciones y desafíos*, Buenos Aires, Siglo XXI, pp. 13-28.

MONTENEGRO, Silvia (2002) “Identidades muçulmanas no Brasil : entre o arabismo e a islamização”, *Revue Lusotopie* 2, pp. 59-79.

NOUFOURI, Hamurabi (2004), “Introducción. ¿Inmigración o exilio voluntario?”, en Noufour, H. (org) *Sirios, libaneses y argentinos: Fragmentos para una historia de la diversidad cultural argentina*, Buenos Aires, Editorial Cálamo, pp. 20-65.

ROUSSILLON, Alain (2007) « Diasporas arabes en Amérique latine ? De l’invisibilité à l’effervescence identitaire », *Transcontinentales* 4, pp. 99-119. Disponible en: <http://transcontinentales.revues.org/646>

TABOADA, Hernán (2010) “El Islam en América Latina: Del siglo XX al XXI”, *Revista Estudios*, Edición especial, otoño, Córdoba, Centro de Estudios Avanzados, Universidad Nacional de Córdoba, pp. 15-34.

Unidad 3

BERGEL, Martín (2019) “Futuro, pasado, y ocaso del Tercer Mundo”, *Nueva Sociedad*, N° 284, noviembre-diciembre, pp. 130-144. Disponible en: <https://nuso.org/articulo/futuro-pasado-y-ocaso-del-tercer-mundo/>

BOTTA, Paulo (2010) “Las relaciones diplomáticas y consulares entre la República Argentina y el Imperio Otomano”, en Farah, Paulo Daniel (dir), *Presença Árabe na América do San Pablo*, Ediciones BibliASPA, pp. 17-46.

BRAUNER, Susana (2010) “Identidad y modos de participación política: los argentinos judíos de origen sirio en los 90”, *Revista Diversidad*, N°1, Untref, pp. 21-45

BRUN, Elodie (2012) “La diplomacia brasileña hacia el Medio Oriente: una estrategia oscilante”, *Araucaria. Revista Iberoamericana de Filosofía, Política y Humanidades*, 14 (28), pp.73-90.

_____ (2008) “Irán-Venezuela: hacia un acercamiento completo”, *Politeia*, Caracas, pp. 19-40.

CUADRO, Mariela (2016) “Multipolarity Under Construction: New Paths and Difficult Balances in the Argentina–Middle East Relation During the Kirchner Governments”, en Tawil, Marta (ed), *Latin American Foreign Policies towards the Middle East. Actors, Contexts, and Trends*, Palgrave Macmillan, pp. 77-98.

CUADRO, Mariela; FRENKEL, Alejandro (2022) “Under The Western Sign: Argentina’s Relations With The Middle East During Mauricio Macri’s Government”, en Tawil Kuri, Marta; Brun, Elodie (ed) *Latin American Relations with the Middle East. Foreign Policy in Times of Crisis*, Routledge.

FABANI, Ornela (2014) “Argentina y el conflicto palestino-israelí: Ajustes y continuidades en el posicionamiento frente a la disputa de los gobiernos de De la Rúa (1999-2001) y Menem (1989-1999)”, en *Perspectivas internacionales*, diciembre, Bogotá, Pontificia Universidad Javeriana, pp. 99-124.

_____ “Las gestiones de Fernández y el conflicto palestino-israelí: ajuste en un marco de continuidad de la política de equidistancia”, *Relaciones Internacionales*, N° 34, febrero-mayo, Grupo de Estudios de Relaciones Internacionales (GERI), Universidad Autónoma de Madrid, pp. 51-75.

FUNK, Kevin (2013) “The Political Economy of South America’s Global South Relations: States, Transnational Capital, and Social Movements”, *The Latin Americanist*. 57(1), Southeastern Council on Latin American Studies and Wiley Periodicals, Inc., pp. 3-20.

GUREVICH, Beatriz (2008) “Las relaciones entre judíos y árabes de Buenos Aires después del atentado contra la Asociación Mutual Israelita Argentina”, en Rein, Raanan (coord.) *Árabes y judíos en Iberoamérica. Similitudes, diferencias y tensiones*, Sevilla, Fundación Tres Culturas, pp. 387-416.

KLICH, Ignacio (2010) “Siria se acerca a América Latina”, *Le Monde diplomatique, el Dipló* 134, agosto. Disponible en: <https://www.rebellion.org/docs/111150.pdf>

_____ (2011), “Aporte suramericano a la creación del Estado palestino. Posicionarse en Oriente Medio”, *Le Monde Diplomatique el Dipló* 139 enero. Disponible en: <https://rebellion.org/posicionarse-en-orient-medio/>

LANÚS, Juan Archibaldo (1984) *De Chapultepec al Beagle. Política exterior argentina 1945-1980*, Tomo II, Buenos Aires, Hyspamérica, pp. 75-95.

LLAIRO, María de Monserrat (2015) “XVI. Argentina: su posición internacional durante la Primera Guerra Mundial y el impacto en las relaciones argentino-turcas”, en Rubio Navarro, José Fernando; Necati Kutlu, Mehmet (comp.) *1915: el año más largo del Imperio Otomano*, Universidad de Ankara, Universidad Externado de Colombia, pp. 363-378.

REIN, Raanan (2007) *Argentina, Israel y los judíos: de la partición de Palestina al caso Eichmann (1947-1962)*, Buenos Aires, Ediciones Lumiere.

TOKATLIAN, Juan Gabriel (2003) “El orden sudamericano después de Irak”, *Nueva Sociedad*, N° 185, mayo-junio, pp. 102-114.

VAGNI, Juan José (2009) “La Cumbre América del Sur-Países árabes (ASPA): balances de un acercamiento estratégico”, en *Revista de Estudios Internacionales Mediterráneos*, N° 8, junio-diciembre, Madrid, Universidad Autónoma de Madrid, Madrid, pp. 185-196.

_____ (2011) “La política exterior de Brasil hacia el mundo árabe: aproximaciones y oscilaciones”, en AA.VV. *Cooperación, integración regional e interregionalismo. Trayectorias y desafíos desde el Sur*, Centro de Investigaciones y Estudios sobre Cultura y Sociedad (CIECS-CONICET-UNC) y Universidad Empresarial Siglo 21, pp. 139-159.

_____ (2012) “Lecturas sudamericanas de los levantamientos árabes: primeras interpretaciones y posicionamientos”, en Morasso, Carla; Pereyra Doval, Gisela (comp.) *Argentina y Brasil: proyecciones internacionales, Cooperación Sur-Sur e integración*, Rosario, Editorial de la Universidad Nacional de Rosario.

Unidad 4

ARZOUMANIAN, Ana (2024) “El Estado mítico como religión”, *Perfil*, 25 de febrero. Disponible en: <https://www.perfil.com/noticias/elobservador/el-estado-mitico-como-religion.phtml>

AURORA ISRAEL (2024) “Escala la pelea entre Israel y la izquierda latinoamericana luego de las declaraciones de Lula”, *Aurora Israel*, 21 de febrero. Disponible: <https://aurora-israel.co.il/escala-la-pelea-entre-israel-y-la-izquierda-latinoamericana-luego-de-las-declaraciones-de-lula/>

EL GRAND CONTINENT (2024) “Global Lula: el Presidente brasileño visita Egipto y Etiopía”, *Grand Continent*, 16 de febrero. Disponible en: <https://legrandcontinent.eu/es/2024/02/15/global-lula-el-presidente-brasileno-visita-egipto-y-etiofia/>

EPELMAN, Claudio (2024) “Israel, Argentina y 75 años de amistad”, *Infobae*, 28 de febrero. Disponible en: <https://www.infobae.com/opinion/2024/02/28/israel-argentina-y-75-anos-de-amistad/>

GONZÁLEZ GONZÁLEZ, G.; HIRST, M.; LUJAN, C.; ROMERO, C.; TOKATLIAN, J.G. (2023) “El humanismo desarmado de América Latina”, *Nueva Sociedad*, noviembre. Disponible en: <https://nuso.org/articulo/el-humanismo-desarmado-de-america-latina/>

HACKBARTH, Kurt (2023) “América Latina lidera la oposición a los crímenes de Israel”, *Jacobin edición argentina*, 15 de noviembre. Disponible en: <https://jacobinlat.com/2023/11/15/america-latina-lidera-la-oposicion-a-los-crimenes-de-israel/>

LA POLITICA ONLINE (2024) “El gobierno de Netanyahu le pidió a Milei que interceda ante el Papa por las críticas por Gaza”, *La Política Online*, 16 de febrero. Disponible en: <https://www.lapoliticaonline.com/politica/el-gobierno-de-netanyahu-le-pidio-a-milei-que-interceda-ante-el-papa/>

MALACALZA, B.; TOKATLIAN, J. G. (2023) “Argentina: con Javier Milei la diplomacia conspiratoria llega al poder”, *El Grand Continent*, 19 de noviembre. Disponible en: <https://legrandcontinent.eu/es/2023/11/19/con-javier-milei-en-argentina-la-diplomacia-conspiratoria-a-las-puertas-del-poder-1/>

MINISTERIO DE REL. EXT., COM. INT. Y CULTO (2024) “Viaje del presidente Milei a Israel: La Canciller Mondino se reunió con su par, Yisrael Katz, y otros altos funcionarios del gobierno israelí”, *Información para la Prensa* N°: 065/24, 7 de febrero. Disponible en: <https://cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/viaje-del-presidente-milei-israel-la-canciller-mondino-se-reunio-con-su-par>

PIMENTEL, Zainer (2024) “El apoyo de Lula da Silva a Palestina tiene un alto precio”, *El Salto Diario*, 27 de febrero. Disponible en:

<https://www.elsaltodiario.com/analisis/apoyo-lula-da-silva-palestina-tiene-un-alto-precio>

SETTON, Damian (2023) “Milei y el judaísmo”, *Página 12*, 26 de agosto. Disponible en:

<https://www.pagina12.com.ar/582305-milei-y-el-judaismo>

_____ “Milei y el judaísmo, un vínculo con tensiones”, *Revista acción*. 6 de enero. Disponible en: <https://www.youtube.com/watch?v=IYySQL4-bE>

<https://accion.coop/pais/voces/la-ortodoxia-judia-no-es-libertaria/>

TAWIL KURI, Marta (ed), (2016) *Latin American Foreign Policies towards the Middle East. Actors, Contexts, and Trends*, Palgrave, Macmillan.

TAWIL KURI, Marta, BRUN, Elodie Brun (comp.) (2022) *Latin American Relations with the Middle East. Foreign Policy in Times of Crisis*, New York and London, Routledge, Taylor & Francis Group.

TN (2024), “A 50 años del inicio de las relaciones bilaterales, Emiratos Árabes busca aumentar su presencia en Argentina”, *TN Noticias*, 26 de febrero.

Bibliografía general

AA.VV. (2008) *Contribuciones árabes a las identidades iberoamericanas*, Madrid, Casa Árabe.

AA.VV. (2012) *Las revoluciones árabes. Causas, consecuencias e impacto en América Latina*, Buenos Aires, Capital Intelectual, Le Monde Diplomatique.

AA.VV. (2019) *Relaciones entre el Imperio Otomano y América Latina a lo largo del siglo XIX*, Ankara, Publicaciones del Centro de Estudios Latinoamericanos.

AKMIR, Abdeluahed (2020) *Los árabes en Argentina*, Rosario, UNR Editora.

ALI, Tariq (2007) “Latin America and the Arab World: Resistance and Occupation”, The Seymour Theatre Centre, The University of Sydney, 26 June [lecture].

AMAR, Paul (2014) *The Middle East and Brazil. Perspectives on the New Global South*, Indiana University Press.

BEN BOUKER, Said (2023) “Las relaciones económico-comerciales entre Marruecos y Argentina (2007-2021): Estado de situación y perspectivas de cooperación”, *Revista Integración y Cooperación Internacional*, N° 36, enero-junio, Universidad Nacional de Rosario, pp. 26-41.

<https://revista-mici.unr.edu.ar/index.php/revistamici/article/view/122>

BERGER, P. y LUCKMANN, T. (1986) *La construcción social de la realidad*, Buenos Aires, Amorrortu.

BREDA DOS SANTOS, Norma (2003) “As posições brasileiras nas Nações Unidas como relação ao Oriente Médio (1945-2002): equidistância, pragmatismo e realismo”, *Revista Cena Internacional* 5 (2), pp. 5-22.

_____ (2014) “A política externa do governo Lula com relação ao conflito Israel-Palestina”, *História*, Vol. 33, São Paulo, Universidade Estadual Paulista Julio de Mesquita Filho, pp. 189-216.

BRUN, Elodie (2008) *Les relations entre l'Amérique du Sud et le Moyen-Orient. Un exemple de relance Sud-Sud*, Paris, L'Harmattan.

_____ (2010) “Iran’s Place in Venezuelan Foreign Policy”, en Arnson, C.; Esfandiari, H. y Stubits, A. *Iran in Latin America: Threat or ‘Axis of Annoyance’?*, Woodrow Wilson Center Reports on the Americas # 23, pp. 35-49.

_____ (2011a) “Brazil into the Mediterranean. Strategic Outbreak on Socio-historical Background”, *Conjuntura Austral*, Porto Alegre 1(5). Disponible en :

<http://seer.ufrgs.br/ConjunturaAustral/article/view/19298/11649>

_____ (2011b) “O Irã na América Latina”, *Política Externa*, São Paulo, 19(4), marzo-mayo, pp.79-96

BRUN, Elodie, BAEZA, Cecilia (2012) “La diplomacia chilena hacia los países árabes: entre posicionamiento estratégico y oportunismo comercial”, *Estudios Internacionales*, N° 171, abril, Santiago de Chile, pp. 61-87.

- CAMIO BAVASSO, J. I. (2021) “Relaciones económicas internacionales y diplomacia comercial”, en Colotta, M. *et al.* (comp.). *Manual de Relaciones Internacionales*, Buenos Aires, Ed. Teseo.
- CIVANTOS, Christina (2006) *Between Argentines and Arabs: Argentine Orientalism, Arab Immigrant, and the Writing of Identity*, Albany.
- CLIFFORD, James (1999) “Las Diásporas”, en Clifford, J. *Itinerarios transculturales*, Barcelona, Gedisa.
- COX, Victoria (1995) “Viajes reales y ficticios: Roberto Arlt y su descripción del Oriente”, Meeting of the Latin American Studies Association, Washington, <http://lanic.utexas.edu/project/lasa95/cox.html>
- FERREYRA WACHHOLTZ, Matías (2016) “Brasil frente a la Primavera Árabe: Los casos de los conflictos armados en Libia y Siria. Estrategias y propuestas de una potencia emergente”, en *El mundo árabe desde Sudamérica: Posicionamientos y visiones a partir de la Primavera Árabe*, Colección Cuadernos de Investigación, Centro de Estudios Avanzados de la Universidad Nacional de Córdoba, pp. 65-82.
- GASQUET, Axel (2007) *Oriente al Sur. El orientalismo literario argentino de Esteban Echeverría a Roberto Arlt*, Buenos Aires, Eudeba.
- HABERMAS, Jürgen (1999) *Teoría de la acción comunicativa*, Vol. 1, Taurus.
- HALL, Stuart (2003) “Pensando en la diáspora: en casa, desde el extranjero”, en Jáuregui, C. y Dabove, J. P. (eds.), *Heterotropías: Narrativas e la identidad y la alteridad en Latinoamérica*. Pittsburg, Instituto Internacional de Literatura Iberoamericana, pp. 477-500.
- KAHHAT, Farid (2011) “Latinoamérica y el nuevo Medio Oriente”, en *Foreign Affairs Latinoamérica*, Volumen 11, N° 3, México, pp. 45-51.
- KLICH, Ignacio (1995) “Towards an Arab-Latin American Bloc? The Genesis of Argentine-Middle East Relations: Jordan, 1945-54”, *Middle Eastern Studies*, Vol. 31, N° 3, Taylor & Francis, Ltd. pp. 550-572.
- _____ (ed.) (2006) *Árabes y Judíos en América Latina: Historia, Representaciones y Desafíos*, Buenos Aires, Siglo XXI.
- MENDEZ, Roberto (2008) “El rol de las colectividades árabe-islámica y judía de la Argentina respecto del Medio Oriente (1947-2007) (Tesis doctoral), Doctorado en Relaciones Internacionales, Universidad Nacional de La Plata. Disponible en: http://www.iri.edu.ar/revistas/revista_dvd/revistas/cd%20revista%2036/tesis%20mendez.pdf
- MORILLAS GOMEZ, J. (2000) “La diplomacia económica: la otra mediación del Estado en el mercado”, *Boletín económico de ICE*, Madrid, N° 2664, pp. 41-44. Disponible en: <https://revistasice.com/index.php/BICE/article/view/2366/2366>.
- MOYA, Sergio (2011) “Relaciones con Medio Oriente: ¿Nuevo Eje Estratégico de la Política Internacional Latinoamericana?”, *Relaciones Internacionales*, Vol. 1, N° 80, San José.
- MUSALLAM, Adnan (2012) “The Formative Stages of Palestinian Arab Immigration to Latin America and Immigrants’ Quest for Return and for Palestinian Citizenship in the Early 1920’s”, en Raheb, Viola (ed.) *Latin Americans with Palestinian Roots*, Belén, Diyar Publisher.
- NAIR, Sami (2011) “Izquierda latinoamericana y revolución árabe”, *Diario El País*, Madrid, 13 de octubre.
- NOUFOURI, Hamurabi (2004) “Introducción. ¿Inmigración o exilio voluntario?”, en Noufour, H. (org.) *Sirios, libaneses y argentinos: Fragmentos para una historia de la diversidad cultural argentina*, Buenos Aires, Editorial Cálamo, pp. 20-65.
- OKANO-HEIJMANS, M. (2013) *Economic diplomacy: Japan and the balance of national interests*, Leiden-Boston, Martinus Nijhoff Publishers, Series Diplomatic Studies, v. 9.
- OZÓRIO ROSA, Luciano (1996) “O Brasil e o Oriente Médio (1930-1990)”, en Albuquerque, José Augusto Gilhon (org.), *Sessenta anos de política externa 1930-1990*, V. 3, Cultura Editores Associados/Núcleo de Pesquisa em Relações Internacionais – USP, São Paulo.
- PIMENTEL, José Vicente (2001) “O padrão de votação brasileiro na ONU e a questão do Oriente Médio”, en Dupas, Gilberto; Vigevani, Tullo (org.) *Israel-Palestina. A construção da paz vista de uma perspectiva global*, São Paulo, Editora Unesp.
- REIN, Raanan (coord.) (2008) *Árabes y Judíos en Iberoamérica. Similitudes, diferencias y tensiones*, Colección Anfora 4, Sevilla, Fundación Tres Culturas del Mediterráneo.

- _____ (coord.) (2012) *Mas allá de Medio Oriente. Las diásporas judía y árabe en América Latina*, Granada, Editorial Universitaria de Granada.
- REIN, Raanan, (2015) *Los muchachos peronistas judíos. Los argentinos judíos y el apoyo al Justicialismo*, Buenos Aires, Sudamericana.
- REIN, Raanan, NOYJOVICH, Ariel (2018) *Los muchachos peronistas árabes: Los argentinos árabes y el apoyo al Justicialismo*, Buenos Aires, Sudamericana.
- ROSE, Andrew K. (2005) “The foreign service and foreign trade: embassies as export promotion”, *NBER Working Paper*, Cambridge, N° 11111. Disponible en: <http://www.nber.org/papers/w11111>.
- SCHÜNEMANN, Julia (2006) “Cooperación Interregional e Interregionalismo: una aproximación socialconstructivista”, *Working Papers*, Instituto Complutense de Estudios Internacionales, mayo.
- SISTEMA ECONÓMICO LATINOAMERICANO Y DEL CARIBE (SELA), (2011) “Las relaciones de América Latina y el Caribe con el Medio Oriente: Situación actual y áreas de oportunidad”, Secretaría Permanente del SELA, Caracas, Venezuela, marzo.
- SOCHACZEWSKI, Monique (2017) *Do Rio de Janeiro a Istambul. Contrastes e conexões entre o Brasil e o Império Otomano (1850-1919)*, Brasília, Fundação Alexandre de Gusmão.
- VAGNI, Juan Jose (comp) (2016) *El mundo árabe desde Sudamérica: Posicionamientos y visiones a partir de la Primavera Árabe*, Colección Cuadernos de Investigación, Centro de Estudios Avanzados de la Universidad Nacional de Córdoba.
- VIGEVANI, Tullo; CINTRA, Rodrigo, KLEINAS, Alberto (2001) “Conflicto Palestina-Israel: anacronismo, contemporaneidade e o papel do Brasil”, en Dupas, Gilberto; Vigevani, Tullo (org). *Israel-Palestina. A construção da paz vista de uma perspectiva global*, Editora Unesp, São Paulo.
- VIGEVANI, Tullo; KLEINAS, Alberto (1999) “Brasil-Israel: da Partilha da Palestina ao reconhecimento diplomático (1947-1949)”, en *Cadernos Cedec* N° 68, São Paulo, Centro de Estudos de Cultura Contemporânea.
- WAYNE, Selcher (1974) *The Afro-Asian Dimension of Brazilian Foreign Policy, 1956–1972*, Gainesville, University Presses of Florida.
- WENDT, Alexander (1999), *Social Theory of International Politics*, Cambridge, Cambridge University Press.



Universidad Nacional de Córdoba
2024

**Hoja Adicional de Firmas
Informe Gráfico**

Número:

Referencia: Programa diálogo interregional

El documento fue importado por el sistema GEDO con un total de 10 pagina/s.